

LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales, literario, agrícola y mercantil.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS FESTIVOS.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, núm. 11, Habana. PRECIOS DE SUSCRICION.—En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses. 4 pesos 2 reales.—Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

SANTANDER 19 DE AGOSTO.

Enseñanza agronómica. (1)

(Conclusion.)

El gobierno de una granja-escuela debe en concepto nuestro estar á cargo de un director, jefe de explotacion, un subdirector, jefe de práctica, y un administrador, que sea al mismo tiempo vigilante.

El director, auxiliado por profesores de fuera, en la parte que, segun la mayor ó menor estension de sus propios conocimientos, se juzgue necesario, explicará á los alumnos los principios fundamentales de la economía rural, con nociones elementales de matemáticas, química, física, botánica, agrimensura y veterinaria. Encargado de formar ante todo operarios hábiles, capataces entendidos y hasta jefes de explotacion, deb llevar siempre la práctica por guia. No creemos, pues, por lo que respecta á las granjas escuelas, en la necesidad de cátedras en que sintéticamente se esponga el conjunto de la teoría agronómica, desde el estudio *intimo* (digámoslo así) del terreno y de los abonos hasta las fórmulas agrométricas de Woght y de Gasparin.

El director de una granja-escuela no ha de *profesar* agronomía; ha de explicar á los alumnos los hechos mas importantes de la práctica y de la administracion rurales, presentándoles, en simples conferencias y bajo la forma mas sencilla que le sea posible, las nociones mas usuales de la teoría, que no son otra cosa que la indicacion de los resultados de la práctica, absteniéndose sobre todo de enunciar ó emitir ideas especulativas que, por demasiado elevadas, ningun efecto útil producirian por de pronto, ni ninguna impresion duradera dejarian en la mente de los alumnos.

El jefe de práctica ha de ayudar al director en la demostracion operatoria, y dirigir los trabajos de la labor en todos sus porme-

(1) Véase nuestro número de ayer.

nos, así en el campo como dentro de casa.

El vigilante contador enseñará la práctica de una buena contabilidad rural, todo lo mas sencillo posible, y podrá en casos dados, reemplazar á alguno de los profesores de las materias arriba indicadas y de que solo elementalmente importa instruir á los alumnos.

Si el establecimiento se hallase lejos de poblado, convendrá, y hasta podrá hacerse necesario, agregar al personal fijo de que hemos hablado, un capellan, que cuide de la educacion moral de los alumnos y de la observancia de las prácticas religiosas, y un veterinario que, al paso que asista los ganados del establecimiento, ponga á los alumnos de él en estado, no solo de conocer las enfermedades de que adolezcan aquellos animales, sino de administrarles en tiempo oportuno los auxilios del arte, con la indicacion de las precauciones higiénicas que conviene adoptar para preservarlos de achaques y dolencias.

De suma utilidad tambien, y hasta de necesidad, creemos que será un hortelano encargado de enseñar los principios y la práctica de la horticultura y el cultivo, la poda y el injerto de los árboles frutales. Generalmente, nada hay en las casas de labor tan descuidado, y por consiguiente tan poco productivo, como las huertas; pues si en ellas se cogen algunas legumbres, á su eleccion, rara vez preside el debido acierto. Frecuente, por el contrario, es ver á los labradores sembrar melones, nabos ó habichuelas, ignorantes de que, entre las especies ó variedades de plantas de huerta, puede haber otras cuyo cultivo convenga mas que el que practican, habida consideracion á la naturaleza del suelo, á las necesidades del consumo, á la época de la sementera ó de las labores, al clima, ya normal, ya accidental de la localidad, etc., etc. Tampoco, por lo regular, son objeto de un cultivo muy inteligente y esmerado los árboles frutales, bien que su producto en muchas partes constituya un ramo sumamente importante de industria rural.

En nuestros campos es poco el cuidado

que suele darse á la plantacion de los árboles frutales, y el injerto y la conservacion de sus diferentes especies están sujetos á prácticas casi siempre absurdas y alguna vez perniciosas. ¿Y cuántos son entre nuestros labradores, los que se cuidan de la buena eleccion de semillas ó de plantones, ni de los inteligentes pormenores de la preparacion del suelo, segun el objeto á que se le destina, ni de construir espalderas, ni de dar á cada árbol la orientacion que mas le conviene? Sobre esto, lo mismo que sobre otros muchos ramos de explotacion rural, hace falta una revolucion que modifique, ó mejor dicho que cambie completamente los hábitos de nuestros labradores; y de los beneficios que pueden y deben producir las granjas-escuelas, no seria el menor formar para nuestros campos, ya que no hortelanos perfectos, operarios á lo menos capaces de dar á la horticultura campestre una direccion mas beneficiosa.

De silvicultura, bien que de este ramo haya una escuela especial, como creemos que de ciencia agronómica debe tambien haber un instituto superior, de silvicultura decimos seria bueno que á los alumnos de las granjas-escuelas se diesen algunas nociones relativas principalmente á los medios de criar ó establecer bosques, de explotarlos y de reponerlos.

Como quiera que sea, en España, país favorecido por circunstancias especiales, está llamada la agricultura á ser la primera de las industrias, sin que con esto queramos ni entendamos decir que haya de ser la única, ni rebajar el mérito ó la importancia de las demás. En el progreso de aquella, en su desarrollo y en su prosperidad, encontrarán estas estímulo é impulso, y de todo ello resultara como consecuencia, el bienestar y la moralizacion de las clases trabajadoras.

A la vista de los nuevos elementos de produccion, puestos por aquel medio á su alcance, sacudirán el letargo en que todavía yacen sumidos los habitantes de algunas provincias.

Por otra parte, en materias de agricultura, suelen las cosas mas sencillas ser apreciadas erróneamente, y es muy grande la influencia que, en los resultados del cultivo y en la aplicacion de los medios para mejorarlos, ejercen la rutina y la preocupacion. Para vencerlas, para extirparlas, para reponer los males por ellas ocasionados, hay medios, y de estos medios difícilmente podrá aprenderse la aplicacion en otra parte que en los institutos agronómicos superiores y en las granjas-escuelas, en estas tal vez aun mejor que en los primeros.

Hoy todavía vemos en gran parte de nuestro territorio estiércoles desaprovechados, ganados mal asistidos, escasez de buenos forrajes, instrumentos de labranza imperfectos y mal cuidados, graneros sùcios y mal contruidos, vehiculos que no responden ó responden mal á las necesidades de la explotacion, y casi siempre falta de orden, de prevision, de celo, y sobre todo de conocimientos.

El labrador, luego que ha arado su tierra, echado en ella su grano y recogido su fruto, cree, efecto de lo limitado de su saber, que por su parte ha hecho cuanto debia, y que á la Providencia ó al acaso toca completar la obra. Si en este estado sobrevienen pérdidas, de ellas suele ir á buscar las causas muy lejos de donde real y verdaderamente existen y habria que ir las á combatir, atribuyéndolas siempre al tiempo ó á su suerte, que por lo comun ninguna culpa tienen de lo ocurrido. Un labrador deja pasar la estacion de los frios sin pensar en formar su plan para las labores siguientes: otro, porque la estacion se anticipa ó se retrasa, se encuentra con que tiene que anticipar ó que retrasar sus operaciones; otro tropieza con la dificultad de dar salida á sus productos por efecto de una modificacion en las necesidades del consumo; otro por fin se encuentra con que tal fruto, antes muy productivo, baja de valor, y todos sufren de este estado de cosas, y todos, en la mayor perplejidad, como que obran sin espíritu de

— 37 —

La gruesa cara y la sotana negra del cura le hicieron el efecto de la cabeza de Medusa: se detuvo inmóvil; y los pájaros espantados, volaron á los árboles que habia en los dos lados de la senda.

Sin embargo, las instancias de Lady G... y la perspectiva de un vaso lleno de un excelente vino de Grecia, calmaron la cólera del santo varon, y consintió en decir á la muchacha de los pájaros:

—¡Vamos, gitanota! venid á que vean vuestras monadas sus señorías.

La muchacha tenia en la mano un puñado de grano, que tiró hácia atrás cuan lejos pudo, y con una destreza que parecia que habia hecho únicamente un gesto á los pajaritos, los cuales comenzaron de nuevo á seguirla. Todos se arrojaron á la espesura que fingió indicarles, y como estaban ocupados en buscar los granitos, pareció que estaban allí tranquilos y sumisos á sus órdenes. Los chicos no se dejaron engañar por aquella maniobra, pero Sabina tuvo todo el placer de ser engañada.

—Hé aquí la pecadora endurecida, dijo Leoncio alargando la mano á la montañesa para que pudiese subir á la meseta, que estaba un poco escarpada por aquella parte; pero subió ella de un salto como hubiera podido hacerlo una gamuza jóven, y poniéndose las manos en la frente, pidió permiso para *trabajar*...

—Mostrad, mostrad cuanto antes, holgazana, dijo el cura, lo que os cumple llamar *vuestro trabajar*.

Acercóse entonces ella á los muchachos y les en-

— 40 —

do mas que un compañero en mis paseos; hace muy poco tiempo que comencé eso: estamos siempre solos: quien os haya dicho lo contrario ha mentido.

La seriedad con que dijo eso le causó á Leoncio mucha risa y al cura mucha cólera.

—¡Mirad, que está buena la respuesta! dijo el cura; puede darse criatura mas desvergonzada que esta muchacha?

Levantó la pajarera sus ojos azules y los puso en el cura, muda de sorpresa.

—Me parece que os equivocais mucho en cuanto á esta niña, dijo Sabina al cura; su sorpresa y su osadía son efecto de un candor que habeis turbado con vuestros malos pensamientos; permitidme que os lo diga, señor cura: con buena intencion sin duda estais haciendo todo lo que podeis para darle la idea del mal que no conoce.

—¿Y vos hablais así? respondió el cura á media voz, vos, que por prudencia y por virtud no queriais quedaros á solas con este noble señor, á pesar de sus sentimientos caballerosos y de estar junto á vos vuestros criados?

Sabina miró sorprendida al cura, y en seguida con aire de reproche y de mofa á Leoncio: despues añadió con noble y cordial franqueza.

—Si así juzgais, señor cura, el motivo que nos ha decidido á solicitar vuestra compañía, en ello hallareis la confirmacion de lo que pienso de esta niña; es decir, que sus ideas son mas puras que las vuestras.

— 41 —

—Puras cuanto querais, señora, respondió el cura, á quien Sabina en su interior habia dado ya el sobrenombre de *regañon*, habiéndosele puesto en la cabeza el aplicarles á las personas que encontrasen en su paseo los nombres de Wilhem Maister; pero permitidme objetaros que entre las muchachas de esta condicion que viven en la aldea y como abandonadas, el exceso de la inocencia es el peor de los peligros: las engaña el primero que llega, y eso es lo que le va á suceder á esta, si no le ha sucedido ya.

—En tal caso la confundirian vuestras sospechas, en lugar que solo la espantan vuestras amenazas. Vosotros los señores sacerdotes, no sabeis lo que son las mujeres y ofendeis sin ningun miramiento el pudor de las jóvenes.

—Por mi parte, sostengo que lo que es cierto de vuestra clase, respondió el regañon, no se puede aplicar á la clase pobre. El pudor de estas muchachas es tontería é imprevision, y hacen el mal sin saber lo que hacen.

—En tal caso, puede que no hagan mal, y me inclino á creer que Dios absuelve sus culpas.

—Eso es una heregía, señora.

—Como querais, señor cura: discutamos, consiento en ello. Bien sé que sois mejor que lo que aparentais, y que, en el fondo del corazon, no os inspira tanta aversion mi moral.

—¡Pues bien! respondió el cura; discutiremos despues de almorzar.

prevision y van á la ventura, ven que el mal se les viene encima, sin saber cómo evitarlo.

Añádese á esto, que como tampoco por otra parte se lleva una contabilidad que permita apreciar los beneficios ó las pérdidas sufridas en cada género de cultivo, no hay forma de saber cuál sea la marcha mas conveniente y cuales las modificaciones que, para sacar el mejor partido posible, importe introducir.

Los labradores por lo regular se asustan de todo lo que lleva el nombre de mejora, de cuyas ventajas rara vez procuran siquiera hacerse cargo; no siguen el ejemplo de alguno que otro que hace algo por el progreso agrícola, y á quien ni siquiera el mérito de haber tenido una buena idea se le quiere conceder.

Porque ciertos instrumentos mal manejados, ó procedimientos modernos aplicados sin discernimiento, no han dado desde el primer día los resultados apetecidos, la generalidad niega sus ventajas y la posibilidad de obtenerlas, y lejos de tratar de ilustrarse á favor de nuevos ensayos mejor hechos, arroja los instrumentos y se burla de los métodos y persevera en su error.

Por eso importa tanto hacer las innovaciones bien, en grande escala, y con las condiciones necesarias para obtener de ellas resultados positivos y ventajosos, y evitar percances que irremediamente y muy luego conducen á la ruina del individuo, al descrédito de la cosa, al desaliento del que la presencia y al retroceso del arte.

A conseguir aquellos resultados y á evitar estos inconvenientes, están llamados, difundiendo la instruccion teórica y el conocimiento de las buenas prácticas, los institutos agrónomos, y sobre todo las escuelas de aplicacion, ó sea granjas-escuelas, cuya necesidad dejamos demostrada. (B. de F.)

AVISO A LOS NAVEGANTES.

Direccion de Hidrografia.

COSTA E. DE CHINA.

Valisamiento del rio Wusung.

Segun anuncio del Capitan del puerto de Shanghai se han establecido tres valizas en la orilla del E. del mencionado rio, como marcas para cruzar la barra interior, y se han suprimido los botes que habia con el mismo objeto.

La valiza mas alta ó del E. tiene 65 pies de altura y está pintada de rojo, con aspas del mismo color en su parte superior.

Las valizas del Norte y del Sur, de 43 pies de altura cada una, están pintadas de negro y blanco y terminan con bolas negras.

Para cruzar la barra interior en la parte mas honda, que es de 11 pies de agua en bajamar de mareas vivas, se llevará la valiza mas alta por la medianía entre las del Norte y del Sur al S. 87° E. Con creciente de gran velocidad se debe variar de rumbo cuando enfilen las valizas del Norte y del Sur al S. 75° E. ó aun antes. De ningun modo debe irse en la enfilacion de las valizas del Norte y del Sur, porque conduce á pasar por encima de un bajo de 9 pies de fondo que está marcado con una boya de percha con grimpola roja.

Cuando se esté sobre la barra se atracará la costa á medio ó tres cuartos de cable de distancia, y entonces, según convenga, se variará el rumbo manteniéndose á la misma distancia de la costa del E. hasta punta Black. Por fuera del Middle Ground, las corrientes tanto en la vaciante como en la creciente corren á razón de 4 millas por hora en mareas vivas y 2 en las muertas.

Los buques que sigan río arriba al finalizar la creciente, se ven obligados á fondear antes de llegar al fondeadero y esperar á que termine la creciente que es 1 h. 45' despues de la pleamar en la costa. La creciente empieza cerca de una hora despues de la bajamar.

Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1863, 1° 30' NO.

COSTA ORIENTAL DE INGLATERRA.

Faro flotante del Sunk.—Bocas del Támesis.

Segun lo dispuesto por la Corporacion de la Trinidad de Londres, este faro flotante fondeado en 12 brazas de agua en el canal de East-Swin, se trasladará desde 1.º de Octubre próximo á unas 4 millas al NE. 1/4 N. de su presente situacion. Cuando se haya efectuado la traslacion se darán mas detalles.

Madrid 14 de Julio de 1863.—Francisco Chacon.

LAS ANTILLAS.

Rectificacion de los puntos principales del freu, entre las islas de Santo Domingo y Puerto-Rico.

Por consecuencia de las dudas que se tenían acerca de las posiciones de los puntos mas salientes del freu entre las islas de Santo Domingo y Puerto-Rico, fué destinado en Mayo último el teniente de navio D. Juan Romero, con la corbeta de hélice de su mando Santa Lucia, á la rectificacion de dichos puntos, provisto de cinco cronómetros que se observaron antes y despues de los trabajos en el puerto de Baracoa, cuya longitud de 68° 18' 4" se habia determinado el año anterior por el teniente de navio D. Rafael Aragon.

El resultado de este trabajo, ejecutado desde la mar pero en buenas condiciones, ha dado las siguientes posiciones geograficas de los puntos mas principales de dicho freu.

Table with columns: Nombre, Latitud, Longitud. Includes entries for Cabo Cabron, Cayo Carreño Grande, Bahía de Samaná, Cabo Engaño, Cabo Espada, Punta SE. de la isla Saona, Punta O. de la isla Mona, Punta S. del islote Desecheo, Punta de Jiguero, and Puerto-Rico.

Resulta por tanto que el cabo Engaño se halla 1 1/3 milla mas al N. que en nuestras cartas, y bien en longitud.

Que la estremidad SE. de la isla Saona está 4 1/3

millas mas al S. y 2 millas mas al O. que en las cartas.

Las islas Mona y Monito 2 millas mas al O.

El islote Desecheo 2 millas mas al O.

Y la Punta del Jiguero con toda la costa O. de la isla de Puerto Rico, según enfilaciones tomadas desde dicha punta, 4 millas mas al O.

Que la costa de cabo Engaño está rodeada de arrecifes, los cuales salen hácia el NE. del cabo unas 3 millas.

Que la punta SE. de la isla Saona despide un arrecife en la misma direccion hasta 1 1/3 milla.

Y que las corrientes se dirijen en este freu unas veces al NE. y otras hácia el S. con bastante velocidad.

Madrid 30 de Julio de 1863.—Francisco Chacon.

MAR DE LAS ANTILLAS.—ISLA DE CUBA.

Situacion de los Caimanes Chicos.—Correccion al Aviso núm. 17.

En el aviso á los navegantes núm. 17 se dijo equivocadamente haberse obtenido por el teniente de navio D. José M. D. Herrera la posicion de la estremidad Este del mas occidental de dichos islotes en Latitud N. 19° 43' 15" y Longitud E. 73° 34' 8", en vez de decirse, la estremidad Este del mas oriental, que es donde se hicieron las observaciones.

En el aviso núm. 34 se pusieron las longitudes al E., debiendo ser al O.

OCEANO ATLÁNTICO SEPTENTRIONAL.

Luces de enflacion en el Puerto de San Juan.—Costa oriental de Terranova.

Segun noticias recibidas en el Almirantazgo de Inglaterra deben haberse encendido en dicho puerto las dos luces fijas rojas siguientes:

1.ª Establecida sobre la techumbre de la aduana, elevada 13'2 metros sobre el nivel medio del mar.

2.ª Situada en las inmediaciones de una capilla, frente á la Catedral, á 68 metros sobre el nivel del mar.

Dichas luces distan una de otra dos cables, y cuando se enfilan, que es al N. 85° O., conducen á pasar por los freus de la entrada del puerto de San Juan.

Si proyecta trasladar la luz del fuerte Amherst, en la punta S. de la entrada del puerto, á la punta N. de la misma entrada.

Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1863, —31° 20' NO.

COSTA OCCIDENTAL DE AFRICA.

Luces de enflacion en la embocadura del rio Gambia.

Segun anuncio de las autoridades coloniales de Bathurst, con objeto de facilitar durante la noche la entrada del mencionado rio, se han establecido dos luces, con aparatos dióptricos, en dos faroles grandes como los usados á buca para situacion.

1.ª En el asta de banderas de la casa del Cabo en Cabo Santa Maria, 6 millas al O. de la entrada.

Luz fija, blanca, que ilumina 3/4 del horizonte mar adentro.

Alcance; 10 millas.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel medio del mar, 21'3 metros.

2.ª En el asta de banderas del fuerte Bullen, en punta Bara, que es la oriental de la entrada.

Luz fija, roja. Alcance 6 ó 7 millas.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel del mar, 10'7 metros.

La luz del Cabo de Santa Maria demora 6 1/3 millas

al S. 43° O. de la boya negra del bajo African, y la de punta Barra 5'7 millas al S. 36° E. de la misma boya.

Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1863, —19° 15' NO.

Madrid 10 de Agosto de 1863.—Francisco Chacon.

SECCION DE NOTICIAS.

NACIONALES.

Hemos recibido el correo de Manila, que nos trae estensos pormenores de los efectos del terrible terremoto del dia 3.

—En los dias que siguieron á esta catástrofe, las autoridades todas, con incansable afán, con un celo altamente laudable, estaban adoptando prontas y eficaces medidas para hacer frente á aquella aflictiva situacion. El capitan general á todo atendia, todo lo resolvia, y su accion tutelar y protectora se encontraba en todas partes. El general Valdés, con la energia que tanto le distingue, se multiplicaba y dictaba providencias de acuerdo con el capitan general.

—Decíase que iban á construirse grandes camarines en el campo de Bagumbayan, donde se colocarían la fuerza del ejército, las oficinas militares y la administracion militar.

—El señor intendente habia mandado que los ingenieros reconociesen los edificios del Estado, principiando por los que es mas urgente remediar.

—El 6 fueron reconocidas las fabricas de tabaco de Cavite, Malabon, Binondo y Arroceros. Habia noticias favorables de la primera; en la segunda ha habido daños de alguna consideracion en algunos talleres; en la tercera los daños son mayores, y en la cuarta casi todo ha quedado inútil.

—Los presidiarios y los cuerpos de la guarnicion han trabajado y están trabajando de una manera admirable. Con la mayor abnegacion, sin temor al riesgo que corren, se les veia trabajar sin descanso noche y dia en todos los puntos donde se les necesitaba.

—Principiaban á recibirse noticias de provincias. En Bulacan el temblor se sintió con la misma fuerza que en Manila. La iglesia y la torre han quedado cuarteadas. La casa real la venia completamente al suelo, así como las dos administraciones de las rentas que allí existian. Un magnífico edificio de piedra con posesiones, recién construido, ha quedado cuarteado é inútil. En Malolos casi todos los edificios de piedra han padecido considerablemente; la iglesia ha quedado cuarteada y se ha hundido el campanario. En Polo, la iglesia y la torre están cuarteadas y amenazan ruina por momentos. Cinco padres que acababan de llegar de Batangas, dijeron que no se habia sentido nada del movimiento. En Pausaganan, Pampanga y Laguna, se ha sentido muy poco.

—El palacio de Manila amenazaba una ruina tan inminente en lo poco que habia quedado en pie, que se habia dado orden de que no estuviese en su recinto nadie. El capitan general ha tenido que irse á una casa de nipa.

—Personas á quienes sorprendió el temblor fuera de Manila, y que tuvieron ocasion de observar las oscilaciones, aseguran que el movimiento recorrió ordinariamente una escala de 45 grados, llegando en alguna ocasion hasta 50. Parece increíble que haya quedado de pie un solo edificio, porque el desnivel ha sido mas que suficiente para destruirlo todo.

—Decíase que en la plaza de San Gabriel habia una

—Entretanto, dijo Sabina, levantándole el vaso y lanzándole una mirada suave, cuya malicia no comprendió el cura; entretanto me habeis de conceder la gracia que os voy á pedir, querido cura regañon.

—¿Cómo os podria yo negar cosa ninguna, dijo acercando el vaso á los labios, sobre todo, si es lo que pedis cristiano y razonable.

Estas últimas palabras fueron dichas despues de haberse echado al colete el vaso de vino de Chipre.

—Hareis en primer lugar provisionalmente paces con la muchacha de los pájaros, dijo Sabina; yo la tomo bajo mi proteccion; no la forceis, pues, á escaparse; no le digais ninguna palabra dura; permitidme que la confiese yo buenamente, y segun la cuenta que os dé despues, sereis para con ella indulgente, ó severo, segun sus méritos.

—Pues bien! está concedido, dijo el cura, sintiéndose mejor dispuesto y de mejor humor á medida que iba satisfaciendo su apetito.

—Vamos! dijo á Magdalena que estaba hablando con Leoncio; te perdono por hoy, y te permito que vengas á confesarte mañana, con tal que desde ahora te sometas á cuanto te mande, esta noble y virtuosa señora, que tiene la bondad de interesarse por tí, y de ayudarte á salir del pecado.

La palabra pecado produjo á Magdalena el mismo efecto de sorpresa y de duda que todas las otras voces: pero satisfecha de la beneyolencia de su pastor, y sobre todo, del interés que le manifestaba

aun el mismo cura no pudo menos de sonreirse de la gentileza de los discipulos, para dispensarse de aplaudir á la maestra.

—Es verdaderamente una pequeña hada, y os aseguro, Leoncio, dijo Sabina atrayéndola hácia sí, que estoy reconciliada con sus cejas de color de ámbar. Mignon (1) le habia perjudicado en mi imaginacion: yo hubiera querido que fuese morena y tocase la guitarra; pero acepto ahora esta Mignon rústica y rubia. Dime en primer lugar, querida hija mia, ¿cómo te llamas?

—Mi nombre es Magdalena Meleze, llamada tambien la pajarera, la muchacha de los pájaros para servir á V. A.

—Son esos nombres muy hermosos, y te completan. Siéntate aqui junto á mí y almuerza con nosotros, con tal que tu pueblo de pájaros no venga, como una plaga de Egipto, á devorar nuestro les in.

—Oh! no tengais miedo; no se me acercan mis hijos cuando hay otra gente conmigo.

—En ese caso, si quieres conservar tu necio oficio, tu gana pan, dijo el cura con tono regañon, te aconsejo que no permitas que te acompañen tan á menudo en tus paseos algunos vagabundos de lance, porque á fuerza de ver á esos pájaros de mal agüero, pronto te desconocerán los pájaros del pais.

—Pero, señor cura, respondió la pajarera, os han engañado sin duda ninguna; hasta ahora no he teni-

(1) Personaje célebre de Gœthe.

cargó que tuviesen á todos los perros, y que no se meneasen; quitóse despues una pequeña manteleta, de lana que le cubria los hombros, y trepando á una roca próxima mas elevada que la Roca Verde, comenzó á sacudir dándole vueltas en el aire por encima de su cabeza, aquel trapo encarnado. En el mismo instante se precipitaron sobre ella una caterva de pájaros de todas especies, gorriones, colorines, pardillos, tordos, mirlos, tórtolas, y aun algunas golondrinas. Jugó algunos instantes con ellos, rechazándolos, haciendo ademanes y agitando su manteleta como para espantarlos; cojió algunos de ellos, al vuelo y los arrojaba al aire sin cansarlos por eso ni disgustarlos de sus cariñosos juegos. Despues, habiendo mostrado ámpliamente cuán absoluta y cuán adorada soberana era de aquel pueblo libre, se cubrió la cabeza con la capa y se echó á tierra fingiendo que dormia. Entonces empezaron todos aquellos volátiles á ponerse sobre ella, escondiéndose á porfía en los pliegues de su vestido y pareciendo como magnetizados por su sueño. Luego se levantó, reiteró su estratagemá, con otro puñado de grano los envió á que se echasen en los matorrales vecinos en donde desaparecieron, cesando al mismo tiempo su algarabía.

Tenia su pantomima un no sé qué de gracioso y patético; el poder que tenia sobre los habitantes del aire pareció tan maravilloso, que aquella escena causó mucho placer á los viajeros. La negra no vaciló un instante en creer que asistia á un encanto, y

abertura en la tierra que despedía algunos gases, y por donde se percibía algún ruido como de agua hirviendo.

—En las lóvelas que pertenecen al depósito mercantil, se había abierto la tierra á lo largo, como unas 30 ó 40 varas. Las bóvedas estaban abiertas en línea perpendicular á dicha abertura.

—Segun los datos oficiales transmitidos al superior gobierno, el número de muertos descubiertos hasta el día 6 á las dos de la tarde, ascendía á 289; los heridos 209.

—El día 8 continuaban los hundimientos parciales. En la fábrica de Arroceros se hundió un taller; en la Escolta una casa, y el mercado de la Quinta se ha desplomado en gran parte, cogiendo y matando una persona.

—En la provincia de Nueva-Ecija se sintió el temblor del día 3 con la misma intensidad que en la capital. El jefe de la provincia, Sr. Elfo, visitó inmediatamente todos los edificios públicos y particulares de mampostería, que no han sufrido mucho, gracias á los fuertes harigues que allí se emplean en todas las construcciones.

—Trabajaban el día 8 dentro de la ciudad, por cuenta del ayuntamiento, 845 jornaleros. Fuera se habían enviado 150 á varios puntos, sobre los que en cada pueblo tienen los gobernadores.

—El día 8 hubo otro pequeño temblor, á las ocho menos catorce minutos de la mañana. Una de las campanas del reloj del cabildo, como tenia rotos los alambres de los martillos, tocó dos golpes, correspondientes á las dos oscilaciones.

—Los padres agustinos, con la mejor buena voluntad habían abierto su convento, que es el único que ha quedado intacto, y en él iban colocándose provisionalmente algunas oficinas del Estado.

—Los precios de los materiales y de los jornales había subido fabulosamente, sin razon ni motivo para ello. El ayuntamiento había sometido al señor gobernador civil su acuerdo, por el cual se proponía la fijación de la tasa de materiales y jornales al tipo que tenían el 1.º de Julio. No solamente había acordado el ayuntamiento fijar precios á los materiales de construcciones, sino también á todos los arículos de subsistencias.

—El *Diario de Manila* correspondiente al día 9 de junio, dice hablando de las consecuencias del terremoto:

«No es precisamente lo enorme de las sumas que hacen falta para la reedificación de Manila lo que dá miedo; es que hallamos mas dificultoso que el encontrar esas sumas, el conseguir toda la fuerza de voluntad, y perseverancia para que vean un resultado completo lo que hoy viven. España solo el cálculo del trabajo y de los gastos que representa la demolición de cuanto debe ser demolido; y espanta también la consideración del tiempo que para ello se necesita.»

—El mismo periódico dice que los temblores de tierra hacen ya imposibles en Manila las altas construcciones de materiales fuertes: que la higiene y salud pública rechazan la aglomeración de casas bajas en clima de tales condiciones; y que si las casas han de ser bajas, y al mismo tiempo de completa seguridad contra incendios y violencia exterior, deben aislarse, ó por lo menos conviene á la población calles muy anchas y plazas numerosas, con arbolado y jardines públicos que hagan fresco el aire, que en mayor cantidad y mas puro que ahora respirarán los habitantes.

—Malato, la Hermita, Paco, Santa Ana, San Pedro, Macaí, y demás pueblos inmediatos á Manila, estaban atestados literalmente de personas que habían ido á guarecerse en las casas de tabla y nipa, ó de caña y nipa, donde estaban amontonados y durmiendo en el suelo. Los que tenían precisión de ir á la capital, iban, estaban las horas precisas, y en cuanto despachaban se volvían á sus refugios. Poco antes de anochecer se veían hileras de coches que iban huyendo de la ciudad. «Causa grima, dice el *Diario*, recorrer de noche las calles de la población: todo está silencioso, todo desierto. Las personas que transitan por las calles van de prisa, como si huyeran de un peligro inminente. En todas las fisonomías se vé pintada la consternación. Las casas, antes tan animadas, tan iluminadas, están ahora cerradas, tristes, como si fueran cementerios.»

—Es digna de todo elogio la conducta observada por el tribunal superior de las islas, en estos azarosos días. A pesar de que la parte alta del edificio quedó completamente destruida y sus bajos en extremo resentidos, se constituyó en ellos del mejor modo posible, y continuó sin interrupción sus importantes tareas; pero como los ingenieros llamados al reconocimiento del local provisional, manifestaron amenazaba inminente ruina, dispuso el tribunal trasladarse al gran portal de la casa del Sr. magistrado Aix, donde continuaba funcionando.

—En el tribunal de mestizos de Binondo se han establecido también almacenes de depósito de tabaco. Como este artículo está en fardos que ocupan mucho, las prensas trabajaban noche y día para reducir su volumen.

Se esperaban seis buques cargados de tabaco, y para evitar entorpecimientos, en el caso de que en Manila no existiese local suficiente para colocarlo, se había pasado aviso por telégrafo á las autoridades civil y militar y de marina de Cavite para que, en unión con el inspector de la fábrica, proporcionasen almacenes si fuesen necesarios.

—En San Miguel de Mayumo (Bulacan), un alero

de la iglesia que se cayó durante el temblor del día 3, estropeó dos personas que á la sazón pasaban cerca.

—Se estaba estrayendo de los escombros de los pisos y techos de los depósitos, la cantidad de 48,000 y pico de quintales de tabaco, habiéndose formado sondas sobre las ruinas con las tablas, las puertas, los manojos de bejones y las esteras de saja. Mucho se debe á la inteligencia y actividad del comandante de ingenieros D. Amado L. Ezquerria, habiendo contribuido también á los resultados obtenidos el maestro mayor D. Juan Caballero.

—En Píllila ha quedado completamente arruinada la iglesia, torre y convento.

—En Tanay, á pesar de su fuerte construcción, la iglesia y convento han sufrido considerables deterioros.

—En Binaugonan, la iglesia y convento estaban amenazando ruina.

—En San Mateo se desplomó la iglesia.

—En Antipolo la iglesia estaba amenazando ruina.

—En Siniluan amenazaba ruina la iglesia y el convento.

—En Pangil se desplomó una visita.

—En la iglesia de Tanay se abrió el piso desde el altar mayor hasta la puerta.

—En Moron se abrieron grietas de una vara de ancho, y la casa Real ha padecido muchísimo.

—En la tempestad del día 9 cayó un rayo en Moron y mató á una mujer y á su hijo.

—En Balingag cayó otro rayo y mató cuatro personas que estaban en un camarín.

—Los individuos de tribunal de cuentas, y con especialidad su digno presidente, con un celo y una actividad laudables habían conseguido poner á salvo los importantísimos documentos que allí existían, á pesar de los riesgos que ofrecía la operación. El tribunal ha conseguido continuar funcionando en su localidad, en los bajos, con la esposicion consiguiente, y á pesar de la incomodidad que produce la aglomeración del personal de sus secciones en un sitio sin ventilación.

—Algunos derribos, de absoluta necesidad para la seguridad del tránsito por vías públicas y tambien para salvar algunos edificios inmediatos, estaban costando muy crecidos gastos y todos los recursos del arte. El día 10 fueron colocados dos petardos, de muchas libras de pólvora cada uno, en el primer cuerpo de la torre de Cabildo, que al fin y después de estallar el segundo, cedió al impulso de unos cien trabajadores que tiraban por una gran maroma, llevando aquella en su desplome una parte del frontispicio, ruinoso tambien. Para echar abajo la torre de Santo Domingo que había quedado en pie, se trabajaba asimismo desde el 10; el 11 se le puso un cajoncito de mina, que estalló sin otro resultado que conmover los edificios próximos.

—Se estaban haciendo con toda actividad derribos de casas particulares en todo ó parte. Las calles se encontraban ya el día 12 esperadas á escombros, y solo por el peligro inminente de despiome de paredes se había interceptado el paso en algunos sitios.

—Las murallas de Manila han podido resistir, gracias á su solidez, las fuertes sacudidas del terremoto del día 3, en términos de que apenas se veía una grieta.

—El palacio del capitán general ha quedado completamente desocupado y las puertas cerradas; solo contiene algunos muebles que no se han podido sacar de entre escombros. Ha sido una lástima el perder la completa colección de retratos de los capitanes generales que habían sido de aquellas islas; se ha salvado únicamente el del general Lemery y otro que no recordamos, pero bastante estropeados.

—La aduana, como saben nuestros lectores, quedó completamente arruinada. Su administrador D. Antonio Enriquez, á pesar de haber perdido su casa y muebles y haber recibido por su desplome fuertes contusiones, se presentó con los empleados de la dependencia salvando, no solo los importantes documentos de su cargo, sino tambien todos los efectos que el comercio tenia en ella. Tal fué la actividad desplegada, que el día 5 funcionó la dependencia, estableciendo sus oficinas en el pasadizo de la puerta de la entrada del muelle, donde continuaban, á pesar de la incomodidad que esto lleva consigo.

—Conviene las correspondencias y periódicos en que la población de Manila ha sido un modelo de sensatez, de cordura y de buen comportamiento, en las terribles circunstancias que ha atravesado y atraviesa. Ha habido una decidida y buena voluntad de parte de todos para aminorar los efectos del desastre.

ESTRANJERAS.

En una carta de Paris de fecha 9 leemos las siguientes noticias:

Al regreso del emperador se tuvo un Consejo de ministros, y se dice que Mr. Foul, Mr. Behic y aun Mr. Boudet, no dejaron de esponer las dificultades de una intervencion militar bajo el punto de vista de la hacienda y del comercio. El emperador los oyó con su calma habitual, pero no sin revelar una viva contrariedad, pues se aseguró que levantó la sesión diciendo: «Segun vosotros, señores, el imperio nada tendría que hacer y su papel en el extranjero estaría acabado.» Napoleon no podia resignarse por mucho tiempo á semejante política. Lo que teme mas es que se compare su reinado al de Luis Felipe, quien se contentaba con fomentar los intereses materiales, y si bien proclamó en un principio que el imperio traía la paz, tampoco pretendió que sea la paz á todo trance.

—Las direcciones de los caminos de hierro del Este y de Orleans han recibido la órden de ponerse de

acuerdo para tener dispuesto todo el material necesario para el transporte de un gran ejército. Un mariscal de Francia decia anteayer que en un momento podría disponerse de 200,000 hombres.

—En las altas regiones parece que se teme menos una gran guerra que la futura oposicion de los oradores parlamentarios. Se comprende la influencia que estos pueden tener en desbaratar las negociaciones. El comercio, sin embargo, teme mucho á la guerra. La situacion es muy grave y complicada.

Una carta de Paris da cuenta del rumor de que el ministro de Negocios Extranjeros francés, Mr. Drouin de Lhuys, va á ir con una mision á Francfort durante la permanencia en dicha ciudad de los soberanos alemanes. Se ignora cuál sea el objeto de esta mision.

—El representante de Francia en Viena ha recibido órden de asistir á todas las recepciones del emperador y de guardar con él como nunca toda clase de atenciones.

En las naciones del Norte es general la creencia de que va á estallar una guerra europea contra Rusia. Muchas familias suecas residentes en San Petersburgo regresan á su país.

Leemos en *La France*: La noticia de haberse proclamado la monarquía en Méjico ha producido inmensa sensacion en la Habana. La parte sana de la poblacion ha acogido esta nueva con grande alegría y á las últimas fechas se firmaba un mensaje á la reina de España suplicándole que reconociese al nuevo soberano, atendido á que la suerte y el porvenir de la isla de Cuba están ligados á la prosperidad y á la independencia de Méjico.

Dícese que el gobierno francés ha fijado en trescientos millones de francos la indemnizacion que debe pagarle Méjico en 10 años.

Cada día es mayor el grande desacuerdo que existe entre los jefes de la insurreccion polaca. Los trabajos actualmente se dirijen á desacreditar á uno de los emigrados de Polonia mas respetables, el príncipe Czartorisky. Se asegura que el partido avanzado, cuyo jefe es Mierolawski, tiene grandes probabilidades de apoderarse de la direccion del gobierno oculto que preside la insurreccion polaca.

Despachos telegráficos.

Paris 17.

El *Moniteur* de hoy dice que el gobierno ha mandado una órden á Méjico anulando la dada por Forey para secuestrar los bienes de los que combatesen á los franceses y prohibiendo la esportacion de numerario que servia de incentivo al mantenimiento de algunas bandas mejicanas.

Se manda al almirante jefe de la escuadra que bloquee las costas desde las Lagunas al Sur de Matamoros, hasta Campeche inclusive.

SECCION MERCANTIL.

MERCADOS DE ULTRAMAR.

(Por el vapor *Príncipe Alfonso*.)

HABANA 29 de Julio de 1863.

Azúcare.—Desde nuestra anterior revista han continuado en bastante demanda las clases especiales para la Península, y esto unido al accidente desgraciado del incendio de los almacenes de Regla en que fueron recibidos á centizas diez y seis almacenes y con ellos 6,000 cajas de azúcar, ha hecho que los precios hayan tenido alguna subida y que escaseen mas dichas clases.

A continuacion estampamos los precios de las ventas que se han hecho para la Península.

Blancos inferior á regular, 10 3/4 á 11 rs. arroba.

Id. bueno á superior, de 11 1/2 á 12 id. id.

Id. superior, 14 1/2 á 15.

Quebrados inferior á regular, núm. 12 á 14, de 7 á 7 1/2 rsr.

Id. bucos, núm. 15 á 16, de 8 á 8 1/2 id. id.

Id. superior, núm. 17 á 18, de 9 á 9 1/2 id. id.

Id. flotes, núm. 19 á 20, de 9 3/4 á 10 1/2 id. id.

Sabemos positivamente que se ha rehusado la oferta de 3 3/4 arrobas, por 500 cajas número 13 muy especial de ingenio *Toro* en segundas manos para un cargamento con destino á Mallorca, y la de 10 1/2 rs. arrobar algunas partidas del número 20 que los tenedores den 11 rs. arroba.

Mascabas.—La única venta de importancia que sepamos bisto de 600 bocoyes en Remedios buen refino á fagocery de varios ingentes á 6 1/4 reales arroba.

En la quincena han llegado del interior á esta plaza 40,000 caj y 550 bocoyes azúcar (7,011 cajas y 125 bocoyes picabotaje) y lo esportado en igual tiempo por este puerto y el de Matanzas asciende á 71,806 cajas y 3,7 bocoyes.

La esportacion de los dos puertos desde 1.º de Enero á la fea, comparada con la del año anterior, arroja el siguiente resultado:

1864 1,814 cajas 58,409 bocoyes.

1863 1,014 438 73,236

La exisencia entre este puerto y Matanzas asciende á 250,000 cajas contra 231,000 y 163,000 cajas en igual fecha 1862 y 1861.

Miel.—de purga sostenida á 3 1/2 rs. cuñete: mascavado hoy.

El precio de la abejas nominal á 3 1/2 rs. galon.

Cera.—hazamos la blanca de la Habana á pfs. 12 1/2, la del príncipe de pfs. 11 3/4 á 12 y la amarilla de id. de 7 1/2 á 8 1/4 arroba.

Aguardí.—Vale á pfs. 21 pipa, en casco castaño y pfs. 27 casco de roble.

Café.—Ha continuado la demanda para esportar subiendo sus precios hasta pfs. 20 qtl., pero la existencia en plaza es reducida y en su mayor parte de clases bajas.

Harina.—Se ha importado en la quincena 21,806 barriles y 2,610 sacos y vendidos 180 barriles por *Pe-layo* de Mallorca á pfs. 12 1/4, 4,930 id. y 600 sacos por *N. Buenaventura* de Santander á pfs. 12 1/4, 2, 4 y 6 meses, 2,400 barriles por *Joven Emilia* de Santander á pfs. 12 1/4, 1 á 4 meses, 2,600 barriles por *Paquete Habana* de Bilbao á pfs. 12 1/4 con 2, 4 y 6 meses y 1,200 id. por *Guipuzcoano* de San Sebastian á pfs. 12 1/4, 1 á 5 meses plazo. Solo quedan flotando el cargamento por *Pronto* de Santander, y 1,300 id. por *Higinia* de Bilbao y en almacen 2,400 barriles en *Carolina*.

La pérdida de 5,000 barriles en el incendio y las últimas favorables noticias de Santander han afirmado la plaza, y por las existencias se pretenden mayores precios que es probable consigan; piden á pfs. 13 1/2 barril.

Cambios.—Han seguido declinando desde la salida del anterior correo; se han presentado en plaza otras remesas de letras sobre el Tesoro francés, de las cuales unos 3 millones de francos se han colocado á 2 1/4 y 3 por 100 descuento; del Norte han llegado unas 75,000 L. en letras sobre Londres para ser vendidas aquí, y hasta la fecha en que escribimos solo se han colocado unas 17,000 L. á 10 3/4 y 10 1/4 por 100 P. Papel sobre el Norte fluctuando continuamente con el valor del oro en New York y con muy pocas operaciones. El mercado cierra pesado con apariencias de mayor baja.

Cotizamos:
Londres, 60 días, 10 1/4 á 11 por 100 P.
España 90 días, 2 1/2 á 3 1/2 por 100 P.
Id. 60 días, 3 1/2 á 4 1/4 por 100 P.
Id. 8 días, 5 á 8 por 100 id.
Id. provinc. s. f. y c., 6 á 8 por 100 id.

Paris, Marsella, Nantes, Havre y Amberes, pagadero en Paris 2 por 100 á 1 por 100 D.
Hamburgo, 43 nominal.

New-York, Boston y Filadelfia, de 24 á 26 por 100 D.

Descuento mercantil, 7 á 7 1/2 por 100 anual.

Pesos mejicanos, á 10 por 100 P.

Fletes.—Muy poco se hace: los tipos sin variacion: los negocios en fletamentos han estado mas desanimados que de ordinario aun para este estacion del año, y debe atribuirse este hecho á diversas circunstancias combinadas: á la circunstancia de hallarse pocos buques por fletar en nuestro puerto, á lo avanzado de la estacion por la proximidad de Agosto y al estado irregular del mercado, ocasionado por el incendio de los almacenes de Regla.

Cotizamos:
España, Cantabria, pfs. de 2 1/4 á 2 1/2 caja.
Id. Mediterráneo, id 2 1/4 á 2 1/2 id.
Falmouth y órdenes, L. 3 á L. 3.2.6 tonelada.
Francia, Atlántico, francos, á 70 id.
Marsella, pfs. 2 3/4 á 3 caja.
Estados-Unidos, caja de azúcar, pfs. de 1 3/8 á 1.1/2 caja.
Id. bocoy de idem, á pfs. 5 1/2.
Id. bocoy de miel, á pfs. de 2 1/2 á 3.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS HOY.

Vapor *Perseverancia*, de 74 ts., cap. D. S. Uriarte, de S. Nazaire con 4 bultos quincalla á los Sres. Huerta y Cabrero: 1 id. á D. A. Muller; 2 id. á D. J. M. Zorrilla; 1 id. id. á D. M. Ferrentino; 2 id. papel á D. S. Fernandez é hijo; 11 id. azúcar á la órden. Resto de carga para Sevilla y escalas.

Id. *Cid*, de 205 ts., cap. D. A. Menechaca, de Londres con 3 bultos tejidos á los Sres. Huerta y Cabrero; 5 id. aceite á D. J. Grafit; 1 id. tejidos á los señores Molis y Gonzalez; 6 id. maquinaria á D. J. Leclauda; 1 id. tejidos á los Sres. Huerta y Redonnet; 24 id. té á D. J. Ceballos; 1 id. guadañas al Sr. Crespo; 104 id. ferrtería á D. M. Caderniza; 2 id. hilaza á D. G. R. Parra; 11 id. tejidos á D. J. M. Zorrilla; 185 id. pólvora y otros para el ferrocarril de Isabel II. Resto de carga para Bilbao y San Sebastian para donde se ha despachado.

Quechemarin San Miguel, de 28 ts., cap. D. P. Echevarria, de San Sebastian con 50 cajales hidraulica á D. J. Rivero y 8,000 duelas á D. A. P. de Leon; papel y otros para varios.

Vapor *Simeon*, de 47 ts., cap. D. G. Villamazarés, de Bilbao en lastre.

BUQUES DESPACHADOS HOY.

Vapor *Perseverancia*, de 74 ts., cap. D. L. Uriarte para Sevilla y escalas con 500 sacos harina y otros.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 60 div. á 50.
Barcelona á 60 div. 3/4 daño.
Palencia á 8 div. par.
Acciones del ferrocarril de Isabel II, de 2,000 rs. á 84 por 100 al contado.
Acciones del empréstito municipal de 1,000 rs. á 106 por 100 al contado.

El adjunto de turno F. M. Gutierrez.

TEATRO.

Funcion para hoy 19 de Agosto.

26.º DE ABONO.

1.º Sinfonia.
2.º Ultima representacion de la comedia en tres actos, arreglada por los Sres. Gil y Carreras, titulada:

SULLIVAN.

3.º Terminará el espectáculo con el divertido sainete, titulado:

EL PAYO DE LA CARTA.

Entrada 4 y 2 rs. A las ocho y media.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA
á cargo de D. SALVADOR ATIENZA, editor responsable.
Calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

